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ABSTRAK 

Tesis ini berjudul “Konsep Eskatologi dalam Al-Qur’an (Studi Komparasi penafsiran Abu 

Hamid Al-Ghazali dan Fazlur Rahman)” ditulis oleh Raga Maulana Primadi dengan dua 

pembimbing yaitu Prof. Dr. H. Abad Badruzaman, Lc., M.Ag dan Dr. H. Ahmad Zainal Abidin, 

M.A 

Kata Kunci: Eskatologi, Akhirat, Komparasi, Kontekstualisasi. 

Khazanah keilmuan Islam dari era klasik hingga modern terus memunculkan kajian-

kajian wacana ke-Islaman, terkhususnya terhadap al-Qur’an. Banyak dari ulama-ulama 

berusaha menggali isi inti dari al-Qur’an, dalam bidang tafsir misalnya. Pengadaan beragam 

metode dan penafsiran telah dilakukan oleh ulama-ulama tafsir hingga ulama yang notabenya 

bukan dianggap sebagai mufassir telah memberikan sumbangsih karya mengenai kajian 

tentang ayat-ayat al-Qur’an. Kajian tentang Eskatologi (al-Sam‘iyya>t) menjadi perhatian 

penting ulama pada zamannya, hingga menjadi perdebatan oleh sebagian kalangan ulama dan 

filosof. Selain dari para filsuf, pembahasan tentang ayat-ayat al-Sam‘iyya>t juga banyak 

dilakukan oleh para mufassir yang membahas banyak tentang makna ayat-ayat dalam al-

Qur’an. Seperti Imam al-Thabari, Imam al-Razi, Muhammad Abduh, hingga pada masa kini di 

Indonesia seperti Buya Hamka dan Quraisy Syihab. Dari banyaknya mufassir tersebut, penulis 

akan menilik pemikiran dan penafsiran yang sebenarnya tidak dianggap sebagai seorang 

mufassir, tetapi memiliki gaya kajian dan pemikiran tentang al-Qur’an dalam karyanya seperti 

Abu Hamid al-Ghazali dan Fazlur Rahman. Dalam sejarahnya mereka disebut sebagai para 

pembaharu Islam dalam abad pertengahan dan zaman modern dalam Islam. Maka peneltian ini 

akan membahas konsep tentang eskatologi dalam al-Qur’an menurut penafsiran al-Ghazali dan 

Fazlur Rahman. 

Adapun rumusan masalah dalam penelitian ini adalah 1) Bagaimana wawasan al-

Qur’an tentang Eskatologi?; 2) Bagaimana pandangan al-Ghazali dan Fazlur Rahman atas ayat-

ayat Eskatologi?; 3) Bagaimana Komparasi antara penafsiran al-Ghazali dan Fazlur Rahman 

atas ayat-ayat Eskatologi?; 4) Bagaimana Kontekstualisasi konsep Eskatologi dalam era 

kekinian?. Adapun jenis penelitian ini adalah Library Research (Studi Kepustakaan) dengan 

sumber primernya berasal dari literatur karya Abu Hamid al-Ghazali dan karya Fazlur Rahman. 

Adapun analisis data dilakukan secara deskriptif-analitis, dilanjutakan melakukan komparasi 

kepada pemikiran kedua tokoh. 

Kesimpulan yang dapat diuraikan dari penelitian ini adalah Eskatologi secara umum 

adalah doktrin tentang akhir dari manusia dan dunia, sedangkan eskatologi dalam Islam adalah 

doktrin tentang hari akhir yang bersifat g}aibiyyah atau juga dikenal sebagai istilah al-
Sam‘iyya>t. Didalamnya membahas tentang konsep dunia dan akhirat, kematian, kiamat dunia, 

hari kebangkitan, pengadilan, serta doktrin surga dan neraka. Kedua, hasil penafsiran yang 

dilakukan al-Ghazali dan Fazlur Rahman dalam karyanya masing-masing memberikan 

menunjukkan pembahasan yang sama dengan metodologi yang berbeda. Keduanya sama-sama 

menjelaskan bahwa eskatologi dalam al-Qur’an adalah doktrin tentang segala sesuatu yang 

terjadi di akhirat, yang bertujuan untuk menumbuhkan kesadaran bagi setiap manusia dalam 

memperbaiki diri dan hidup lebih bermoral di dunia. sedangkan keduanya berdeda dalam 

metode penafsiran, al-Ghazali menggunakan metode kalam-mistis dengan pendekatan 

normatif-teologis dan Rahman menggunakan metode interpretasi filosofis dengan pendekatan 

sisntesis-logis dalam penafsiran ayat-ayat akhirat (eskatologi). Dalam memposisikan masalah 

eskatologi dalam era kekinian, maka perlu adanya: pertama, Responsibilitas manusia segala 
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perbuatan baik dan buruk manusia dunia dan konsekuensi di akhirat. Kedua, Trasnparansi dan 

reabilitas perbuatan sebagai upaya menghadapi pengadilan di akhirat. Ketiga, akuntabilitas 

ukuran h}isa>b dan miza>n berimplikasi terhadap keseimbangan sosial kemasyarakatan.
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ABSTRACT 

This thesis is entitled “The Concept of Eschatology in the Qur'an (Comparative Study 

of the Interpretations of Abu Hamid Al-Ghazali and Fazlur Rahman)” written by Raga 

Maulana Primadi with two counselors, Prof. Dr. H. Abad Badruzaman, Lc., M.Ag dan 

Dr. H. Ahmad Zainal Abidin, M.A 

Key Words: Eschatology, Akhirat, Comparative, contextualization 

Islamic scientific treasures from the classical to modern era continue to give rise to 

studies of Islamic discourse, especially on the Qur'an. Many scholars seek to explore 

the core content of the Qur'an, in the field of exegesis for example. The procurement of 

various methods and interpretations has been carried out by scholars of tafsir to 

scholars whose notes are not considered mufassir have contributed works on the study 

of the verses of the Qur'an. The study of Eschatology (al-Sam‘iyya>t) became an 

important concern of scholars of his time, until it became debated by some scholars 

and philosophers. Such as Ibn Sina, al-Ghazali, as well as Ibn Rushd. from classical 

circles, and Fazlur Rahman as a contemporary Islamic reformer. So this study will 

discuss the concept of eschatology in the Qur'an according to the interpreters al-

Ghazali and Fazlur Rahman. 

As for the problems in this study 1) What is the insight of the Qur'an on Eschatology? 

2) What are al-Ghazali and Fazlur Rahman's views on Eschatological verses? 3) How 

does al-Ghazali and Fazlur Rahman's interpretation of Eschatological verses 

compare? 4) How to contextualize the concept of Eschatology in the current era? This 

type of research is Library Research with primary sources coming from literature by 

Abu Hamid al-Ghazali and Fazlur Rahman. The data analysis was carried out 

descriptively-analytically, followed by comparing the thoughts of the two figures. 

The conclusion of this study could be described is Eschatology in general is the 

doctrine of the end of man and the world, while eschatology in Islam is the doctrine of 

the end days that are supernatural or also known as the term al-Sam‘iyya>t. It discusses 

the concepts of the world and the afterlife, death, the end of the world, the day of 

resurrection, judgment, and the doctrine of heaven and hell. Second, the results of the 

interpretations carried out by al-Ghazali and Fazlur Rahman in their respective works 

show the same discussion with different methodologies. Both explain that eschatology 

in the Qur'an is a doctrine of everything that happens in the afterlife, which aims to 

foster awareness for every human being in improving themselves and living more 

morally in the world. while both of them are concerned in the method of interpretation, 

Al-Ghazali uses the kalam-mystical method with a normative-theological approach 

and Rahman uses the method of philosophical interpretation with a synthetic-logical 

approach in the interpretation of the verses of the hereafter (eschatology). In 

positioning the problem of eschatology in the current era, it is necessary to: first, 
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human responsibility for all good and bad deeds of the worldly people and the 

consequences in the hereafter. Second, transparency and reliability of deeds as an 

effort to face judgment in the afterlife. Third, accountability of hisab and mizan 

measures has implications for social balance
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 صلخم

بي حامد في القرآن )دراسة مقارنة لتفسير أ الاسكاتولوجيانظرية  "عنوان ير تحت الالماجستهذه الرسالة 
بد بدروالزمان، ع.كتبها ركا مولانا فريمادي علي مع مشرفين هم الأستاذ الدكتور"  الغزالي وفضل الرحمن(

 أحمد زين العابدين، الماجستير .الحج. الدكتور و الماجستير

 مقارنة، السياق السمعيات، الآخرة،: الكلمات المفتاحية

، الإسلامي لخطابكنوز العلمية الإسلامية من العصر الكلاسيكي إلى العصر الحديث تؤدي إلى دراسات ا  
ا  التفسير ، في مجاستكشاف المحتوى الأساسي للقرآن وخاصة في القرآن. يسعى العديد من العلماء إلى

على سبيل المثا . تم شراء الأساليب والتفسيرات المختلفة من قبل علماء التفسير إلى العلماء الذين لا 
من  جياالاسكاتولو تعتبر ملاحظاتهم مفسرا قد ساهموا في أعما  دراسة آيات القرآن. أصبحت دراسة 

ة. مثل ش من قبل بعض العلماء والفلاسف، حتى أصبحت موضع نقاهتمامات المهمة للعلماء في عصرهالا
ابن سينا والغزالي وابن رشد من الأوساط الكلاسيكية وفضل الرحمن كمصلح إسلامي معاصر. لذلك 

 لتفسير الغزالي وفضل الرحمن. في القرآن الاسكاتولوجياستناقش هذه الدراسة مفهوم 
( ما هي 2 ،؟الاسكاتولوجيا( ما هي البصيرة القرآنية في 1 :تتضمن بعض صيغ المشاكل في هذه الدراسة

( كيف يقارن تفسير الغزالي وفضل الرحمن للآيات 3 ،؟ الاسكاتولوجياآراء الغزالي وفضل الرحمن في الآيات 
لنوع من هذا ا .في سياقه في العصر الحالي؟ الاسكاتولوجيا( كيفية وضع مفهوم 4 ،؟ الاسكاتولوجيا

الأبحاث هو أبحاث المكتبات مع مصادر أولية تأتي من أدب أبو حامد الغزالي وفضل الرحمن. تم إجراء 
 تحليل البيانات وصفيا تحليليا ، متبوعا بمقارنة أفكارهما

ة الإنسان هو عقيدة نهاي بشكل عام الاسكاتولوجياالاستنتاج الذي يمكن وصفه من هذه الدراسة هو أن  
، في حين أن الأخرويات في الإسلام هي عقيدة الأيام الأخيرة الخارقة للطبيعة أو المعروفة أيضا باسم لعالموا

مصطلح الساميات. يناقش مفاهيم العالم والحياة الآخرة والموت ونهاية العالم ويوم القيامة والدينونة وعقيدة 
كل منهما نفس   ا الغزالي وفضل الرحمن في أعما الجنة والجحيم. ثانيا، تظهر نتائج التفسيرات التي قام به

 الحياة في القرآن هو عقيدة لكل ما يحدث في الاسكاتولوجياالنقاش بمنهجيات مختلفة. يشرح كلاهما أن 
الآخرة ، والتي تهدف إلى تعزيز الوعي لكل إنسان في تحسين أنفسهم والعيش بشكل أكثر أخلاقية في 
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  بطريقة التفسير ، يستخدم الغزالي منهج الكلام الصوفي مع منهج لاهوتيالعالم. في حين أن كلاهما معني
 لاسكاتولوجيا.امعياري ويستخدم الرحمن منهج التفسير الفلسفي مع منهج منطقي تركيبي في تفسير آيات 

عند وضع مشكلة الأخرويات في العصر الحالي ، من الضروري: أولا ، مسؤولية الإنسان عن جميع الأعما  
صالحة والسيئة للشعوب الدنيوية والعواقب في الآخرة. ثانيا، شفافية وموثوقية الأفعا  كمحاولة لمواجهة ال

 الدينونة في الحياة الآخرة. ثالثا، للمساءلة عن إجراءات الكسب والميزان تداعيات على التوازن الاجتماعي
 

 


